

Las venas abiertas de América Latina. En metabolismo social de las economías
latinoamericanas en el siglo XX

JUAN INFANTE-AMATE
Universidad Pablo de Olavide, Sevilla
DNI: 77321868P
jinfama@upo.es
MARÍA ZIRIÓN
Universidad Pablo de Olavide, Sevilla
ALEX URREGO
Universidad de Barcelona
ENRIC TELLO
Universidad de Barcelona

Se cumple casi medio siglo de la publicación de 'Las venas abiertas de América Latina' (1971), uno de los ensayos más exitosos sobre el 'expolio ambiental' en la región desde tiempos coloniales hasta la Segunda Guerra Mundial. Su aparición supuso una contribución decisiva a la hora de caracterizar el papel de América Latina como suministradora de recursos naturales dentro del sistema económico global, así como para analizar los impactos sociales y económicos asociados a este tipo de especialización. Hoy, en plena 'aceleración' global en el uso de recursos mundiales, los argumentos de esta obra siguen de plena actualidad. No obstante, aunque existen evidencias inequívocas que sugieren que América Latina jugó y sigue jugando un papel central en el suministro de recursos a nivel global, no contamos con ningún trabajo que analice de manera empírica su contribución total en perspectiva de largo plazo. El principal objetivo de esta presentación es cubrir esa laguna. Para ello, realizamos el primer estudio histórico, cubriendo más de un siglo, sobre metabolismo social de las economías latinoamericanas. En particular analizaremos los flujos de materiales a nivel nacional a través de la metodología MFA (Material Flow Accounting). Esta metodología surgió a finales de la década de 1990 con el objetivo de crear un marco contable estandarizado que pudiera ser de aplicación en cualquier país del mundo. En la actualidad, se ha convertido en uno de los indicadores estrella dentro de las cuentas ambientales de los principales organismos internacionales (ONU, OCEDE, Eurostat) así como de muchas estadísticas oficiales nacionales. Sin embargo, los resultados publicados raramente van más atrás de 1980 por lo que desconocemos las trayectorias históricas en la extracción, consumo y comercio de materiales. Solo se han publicado estudios de largo plazo para países del norte global como Austria, España, Reino Unido, Francia, Japón o Francia. Esta

presentación ofrecerá, por lo tanto, la primera estimación histórica del metabolismo socio-económico para un estudio de caso en el sur global. En particular, este trabajo reconstruirá, para un total de 22 economías latinoamericanas (agrupadas en grupos de países) los siguientes indicadores:

- Los flujos de extracción, comercio y consumo doméstico de materiales, distinguiendo la biomasa, los combustibles fósiles, los minerales de construcción y los metálicos.
- La intensidad material del consumo de recursos, esto es, su relación con la renta generada.
- Desde 1962, el comercio bilateral de materiales. La mayoría de trabajos MFA solo ofrece información sobre las exportaciones e importaciones totales en cada país, sin distinguir el país de origen ni de destino, lo que limita los análisis sobre por qué cambian los flujos comerciales o sobre el intercambio ecológico desigual.

Los resultados obtenidos nos permitirán: (i) analizar el papel de la región en el suministro global de recursos en el siglo XX; (ii) identificar patrones regionales de especialización productiva, ya que no todos los países contribuyen de la misma manera y con el mismo tipo de recursos; y (iii) estudiar los principales determinantes de los cambios en la extracción y el consumo de materiales.